

# LA AUTONOMIA

DIARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERALISTA.

## FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES QUE REGIRÁ DESDE EL 16 DE MARZO AL 14 DE OCTUBRE DE 1884.  
De Palma á Manacor y La Puebla 7'45 m. 2'15 y 4 (mixto) t.  
De Manacor á Palma y La Puebla á las 3 (mixto) 7'15 m. y 3'15 t.  
De La Puebla á Palma á las 3'30 (mixto) 7'40 m. y 5'40 t.  
De La Puebla á Manacor, 7'40 m. 2'45 y 5'40 t.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma á las 4'30 t.

## PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

ADMINISTRACION Y REDACCION  
CENTRO DEMOCRATICO FEDERAL.—PALACIO 25.

## VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes á t. Mahon.—Martes t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante. Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sabado 7 m. Barcelona.

AÑO II.

PALMA SABADO 26 DE ABRIL DE 1884.

NUM. 244

Aun no han aparecido los QUINIEN-TOS DUROS que el día 27 de Octubre de 1883 cobró el entonces Gobernador de la Provincia D. José Lois é Ibarra, destinados á aliviar las Calamidades ocasionadas por las inundaciones ocurridas en Pollensa.

Este es el padron de ignominia que pesa sobre la truchimanageria Balear.

## OFICIAL.

La Gaceta correspondiente al 10 de Abril contiene las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Ordenes resolviendo tres expedientes instruidos con motivo de recursos de alzada interpuestos por don José Herrero, señores de Ruiz de Velasco y Picavea, y don Cesar Santomía.

Gobernacion.—Ordenes resolviendo los expedientes de suspension del Ayuntamiento de Penaguila, y de don Antonio Mandado, presidente del de Alicante.

Fomento.—Orden declarando en suspenso otra de 17 de Marzo de 1881, que ordenó se incluyera en presupuestos el valor de los terrenos cuya expropiacion fuere necesaria para la construccion de carreteras del Estado.

En el Boletin Oficial de la Provincia numero 2685 se publica:

- Estado demográfico sanitario de Palma.
- Distribucion de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del mes corriente.
- Relacion de explotaciones mineras.
- Apertura de los baños de San Juan de Campos.
- Precios de suministros que se hayan hecho á tropas del ejército.
- Reclamacion de certificados de rentas de Propios.
- Avisos á los industriales que quieran verificar conciertos de consumos con las municipalidades de Establiments y Santa Maria.

## GIMNASIA PARA LAS NIÑAS.

Al examinar la educacion fisica que por regla general se dá á la mujer, hay motivo para pensar que los padres están absolutamente ignorantes de cuanto les rodea, ó que cada señora, al educar á sus hijos, cree ser la última madre de su familia. Cada una piensa en mil cosas inútiles y quizá imposibles antes de ocurrirsele preparar á las jóvenes para la más interesante mision que han de llenar en el mundo.

Las ocupaciones habituales de las niñas y de las jóvenes, las exigencias sociales y las imposiciones de la moda las condenan á una inmovilidad casi completa, causa constante y poderosa de gran número de los trastornos que de ordinario sufren, y del abatimiento fisico predisponente de las enfermedades más graves.

A nadie se oculta la necesidad imperiosa del ejercicio, lo mismo para el hombre que para la mujer; pero asi como respecto del primero se encuentra muy natural hacerlo regular, uniforme, general y metódico por la gimnasia, respecto de la segunda hay gran dificultad en recurrir á tan poderoso medio higiénico, y sólo por excepcion se encuentran en los gimnasios algunas alumnas, y es rara la casa en que se intenta hacer de este modo robustos los miembros de una joven.

Nada, sin embargo, menos prudente, y la razon es muy sencilla. Se observa que la madre contribuye mucho más que el padre á la trasmision de la fuerza y la salud á los hijos, y sin ser un lince se comprende bien «natural» esta mayor influencia. Se ve tambien todos los dias el gran número de madres que sufren el tristísimo dolor de necesitar la intervencion extraña para amamantar sus criaturas, y lo que es peor, la aterradora proporcion en la mortalidad de los niños, como consecuencia de una lactancia imperfecta ó excesivamente variada.

¿A qué se deben estos descansoladores cuadros? A la debilidad extrema de las mujeres, por la mala direccion con que se inició y se ha seguido su desarrollo.

La mayor parte de las jóvenes, en las grandes poblaciones, están anémicas. Con la anemia vienen siempre los trastornos nerviosos, la excesiva irritabilidad fisica y moral, el

Real orden sobre abono de honorarios por los análisis quimicos exigidos en los procesos criminales.

Reforma de los estatutos de la Empresa de la Fábrica de sal de Ibiza.

Extravio del título de la accion número 76 del primer emprésto hipotecario del Circulo Mallorquin perteneciente á las herederas de D. Domingo Prats.

## RECORTES.

### EQUILIBRIOS.

Trasformaciones cómico-bufo-político-quirománticas del señor Martos en el espacio de tres años, á contar desde el primero de Noviembre de 1881.

Separacion «dolorosa» de don Cristino de los señores Ruiz Zorrilla y Salmeron por diferencias inconciliables.

«Honesta» distancia de la monarquía «erigiéndose en señor de su pensamiento y de su conciencia.»

Inclinaciones al partido izquierdista y asistencia al baile de Palacio. (Se iban estrechando las distancias.)

Declaracion de ser un individuo de la izquierda confundido con ella para la obra comun.

«Idem» de que estaba resueltamente al lado de la izquierda y que no tenía inconveniente en ser el jefe de la misma.

«Idem» de ser el diputado mas ministerial del ministerio Posada Herrera.

«Idem» de no estar ya á honesta distancia sino totalmente al lado de la monarquía.

Su grito de ¡Viva el rey!

Su manifestacion en el banquete Párraga de que estaba completamente al lado de éste y de la monarquía constitucional.

Y por último, su reciente declaracion de que no tiene compromiso ninguno con la izquierda y que si lo tuviera lo rompería.

Hemos extractado estos apuntes de un artículo que publica «El Liberal.»

Pero «El Liberal» no dice—porque no lo sabe—con quien está ahora el señor Martos.

histerismo, la epilepsia, las propensiones catarrales, la depauperacion de todos los tejidos, la consuncion, en una palabra.

Pues si esas jóvenes han de ser el origen de la generacion siguiente, ¿qué esperamos sino una generacion de tísicos, idiotas y monstruos de toda especie?

El 90 por 100 de las señoritas de largas pestañas, tez pálida, ojos brillantes, talle flexible y miembros delicados, que nos encantan por las calles y desesperan á sus padres en casa, sufren cien alteraciones al dia, padecen muchas enfermedades y serán madres despues de la más incompleta y desdichada manera que es posible serlo, por olvidar que, aun sin tener que proporcionarse el sustento con las propias manos, ni con los productos de su entendimiento necesitan la salud, tanto por lo memos como cualquier hombre.

Casi todas ellas se librarían de las molestias que sufren, recobrarían el apetito perdido, e color de sus labios y encias, la alegría que á menudo les falta, y no tendrían nunca jaquecas, ni palpitaciones, ni desmayos, ni siquiera spleens, si dedicaran una sola hora al dia al utilísimo ejercicio de la gimnasia, con el que adelgazan las muy gruesas, crecen las bajas, ensanchan las demasiado enjutas y se robustecen y hermoosan todas.

Con ese ejercicio ordenado, prudente, bien dirigido y enérgico, sin exceso, la sangre circula mejor, la respiracion se verifica más amplia y regularmente, la nutricion se activa, y aumentándose el apetito se reponen mejor los tejidos y las fuerzas aumentan. De todos estos beneficios reunidos, resulta la salud y con ella la tranquilidad del espíritu y la alegría, que retratadas en el semblante, son la mejor y más permanente belleza.

Permaneciendo horas y horas encerradas en la coraza llamada corsé, con los brazos pegaditos al cuerpo para respirar peor y andando de puntillas, como quien se pasa la vida bajando á un precipicio, se llega pronto al fondo, y pareciendo, durante el camino, verdaderas muñecas de tírolés, se encuentra antes un catarro ó una dislocacion que un novio decidido.

Ayer mismo lo decían los izquierdistas de Eciija.

El señor Martos «se entiende con el gobierno.»

Está, pues, con los conservadores.

Y lo celebramos infinito.

Hay un juego de salon que consiste en una mesa llena de pequeños bolos contra los cuales se dispara una peonza que los va derribando en su vertiginosa carrera. Esta mesa está dividida en tres círculos que se comunican por unos pequeños arcos por los que penetra la peonza cuando los obstáculos no se lo impiden.

Pues bien, el señor Martos es la peonza.

Despues de haber derribado todo lo que había en el círculo izquierdista ha penetrado en el círculo conservador.

¡Y no va á dejar en pié ni un «chirimbolo!»

De un diario presupuestivo.

«El Sr. Pi y Margall, para no ser menos que D. Cándido, el de *El Siglo Futuro*, ha publicado en el periódico pactista una orden al partido para que se abstenga de intervenir en la lucha electoral.

Don Francisco sabe lo que hace; no quiere exponer á la curiosidad pública el esqueleto carcomido de la agrupacion que dirige.

Hace bien; tales exhibiciones sólo deben hacerse en el Museo de Historia natural.»

Pronto, muy pronto nos exhibiremos muy solemnemente en Madrid y en toda España, para restablecer el imperio de la moralidad y la justicia.

Pero á la chita, callando.

Como deben hacerse en lo sucesivo y como se harán las revoluciones.

Al famoso acertijo «¿Dónde está la pastora?» ha substituido este otro «¿Dónde está Ruiz Zorrilla?»

Los diarios ministeriales no hablan de otra cosa.

Nosotros no sabemos si el jefe de los radicales está en Berna, ó en Ginebra, ó donde.

Lo que sabemos es que no está en Babia...

Como los canovistas.

El «Noticiero», así como parándose en la esquina y diciendo á los transeúntes «aquí hay un majo,» escribe un artículo muy bravo, retando á todo el mundo á singular contienda fuera de la propaganda legal, y hablando del republicanism ginebrino y sargentista?

## UNA LEY INGLESA.

Las leyes inglesas ofrecen casos rarísimos y muy divertidos. Dispone una ley de este reino que la justicia no puede entrar en casa de un deudor sin su consentimiento á hacer embargos, y menos invadirla por la fuerza.

Pues bien actualmente la poblacion de Birmingham está presenciando una aplicacion de este precepto que parece un sainete de estilo francés.

Dos señoritas de dicha ciudad han sido condenadas en juicio á pagar á un acreedor diez mil francos. Trascurrido el plazo que se concede para solventar buenamente la deuda, las señoritas no la han satisfecho, y en su virtud, la justicia se ha presentado á realizar el embargo. Pero las deudoras, que deben estar muy al tante de la ley, han dado á la justicia se ha presentado á realizar el embargo. Pero las deudoras, que deben estar muy al tante de la ley, han dado á la justicia se ha presentado á realizar el embargo. Pero las deudoras, que deben estar muy al tante de la ley, han dado á la justicia se ha presentado á realizar el embargo.

En vista de la negativa, el poder público ha puesto un cerco en regla á la casa esperando que el hambre destruya el efecto del derecho; pero segun parece, la cosa va para largo, pues la cercada han dicho á los alguaciles que tienen viveres para un mes, y además, diariamente reciben refuerzos de ellos por sus muchos amigos y gente de buen humor que se entretiene en lanzarles desde la calle panes y alimentos que ellas reciben por las ventanas.

Aparte lo que el hecho tiene de cómico, encierra un elogio profundo á las costumbres y leyes británicas, que de tal modo llevan su respeto á la inviolabilidad del domicilio.

¿Qué diferencia entre aquellos usos y los de por acá!

¿Sargentista?

O no entendemos lo que el colega quiere decir, ó esto es afirmar que los sargentos son republicanos.

Punto sobre el que nosotros llamamos «prudentemente» nuestra opinion.

Idea que *La Union*, periódico muy benévolo con la situación, tiene de la intervencion del país en los negocios públicos:

«El pueblo, nacido para obedecer, no puede reinar; nacido para ser gobernado, no puede dictar leyes; nacido para ser amado, protegido, enseñado, siempre y en todos los climas y en medio de todas las civilizaciones, permanece cándido, inocente, débil papilo, incorregible idiota.»

Aquí encajaría perfectamente uno de esos admirables himnos que sólo los vates amigos de *La Union* saben escribir.

Dice un colega madrileño:

«Parece que la candidatura del Sr. Rute corre peligro de naufragar en las Baleares, por haber presentado el Comité izquierdista de la capital á otro candidato hijo del país.»

»Por algo decía el señor Rute, que la lista de los diputados la tenía el señor Romero Robledo.

»Porque no estaba en lista.

»En Mallorca, menos que en Madrid.

A un empresario de cierto teatro le llevó un autor dramático una ma-a comedia, titulada *Las viruelas* con la pretension de que se la pusieran en escena.

—¿*Las viruelas!* ¡Magnífico título! Pero, amigo mio, no me atrevo á mandar que se represente, porque ignoro si todos los que asistan al estré estarán vacunados.

—¿*Las viruelas!* de seguro no era una comedia [política]. Si no, se habria podido cambiar el título por este otro.

—¿Los conservadores.

¿Puede darse plaga mas picante?

«Todos los ejemplares de las listas electorales de Zaragoza se han perdido.

Lo mismo da. Para las próximas elecciones sobran las listas, en casi todos los distritos.

Basta á los candidatos el voto del elector mayor del ministerio de la Gobernacion.

Pero este voto falta al truchiman Manra para salir diputado.

## LOCAL.

### EL ACTO DE MAÑANA.

Mañana es el día señalado en que debe representarse en España la gran comedia electoral, en la que van á tomar parte tan sólo los ministeriales seguros del triunfo, algunos fusionistas, izquierdistas y posibileros á quienes el Ministro de la Gobernacion tiene escogidos para representar el papel de opositoristas.

En Mallorca, solo un candidato, al menos en las apariencias, se presenta en son de guerra, con aires de manton y hasta de perdonar vidas, á luchar á brazo partido con los ministeriales. Este, como se sabe es el truchiman Maura, ancora de salvacion de los grupitos unidos.

El lunes sabremos el resultado de la comedia representada el día anterior, en toda la isla, quedando en claro lo velado por la espesa niebla que aun envuelve el futuro destino de uno de los candidatos. ¿Existen ó no instrucciones secretas? ¿Cual va ser el sacrificado? ¿Ann que las apariencias demuestran hasta hoy que ha de ser el truchiman, no somos lo suficiente cándidos, para dar entera y completa fé á las apariencias.

Demasiado conocemos las mañas que los partidos medios han puesto en uso para desvirtuar y prostituir el sistema electoral, para fiarnos de las apariencias. Hasta el presente no nos han engañado, pues harto sabíamos que en 1879 sería sacrificado el candidato posibilista, como en las de 1881 lo sería el radical. Esta vez ¿pueden engañarnos y salir fallidas nuestras fundadas presunciones? Hoy por hoy, la víctima preparada, segun todas las probabilidades es el candidato truchiman, ¿no puede salvarlo empero un telegrama de última hora? Esto, si bien no es regular, puede muy bien suceder, cuando es harto sabido que en España salen elejidos tan sólo los candidatos que el Gobierno permite que salgan.

Antes de realizarse las elecciones de 1879, Sagasta poseía la lista de los diputados de su partido que debían salir elejidos con permiso del Ministro de la Gobernacion. Meses antes de efectuarse las de 1881, guardaba Castelar en un cajon de su despacho los nombres de sus correligionarios que Sagasta le ha-

bia prometido saldrian á todo trance electos, en cambio de su prometida benevolencia. El de Mallorca era uno de ellos.

Cuando semejantes cosas son publicas y sabidas, ¿pueden las personas de recto criterio y de sana conciencia acudir á las urnas? No, de ningun modo. Cuando no puede existir combate, cuando la lucha es simulada, es una comedia, es una pura farsa, deben apartarse de ella, protestando, en alta voz del falseamiento de lo mas sagrado, de la mas segura base del sistema consticional. Nosotros pues protestamos ante el país de la comedia que vá representarse mañana, aconsejando de nuevo á nuestros amigos y correligionarios que de ella se aparten, uniéndose así á nuestra solemne protesta, que es la protesta del partido Republicano-Democratico-Federal.

Los posibileros van llevando su trastorno mental, hasta el «delirium tremens», como prueban estos párrafos que dieron ayer á la estampa esas pobres gentes.

Dicen así:

»Una comision compuesta de federales «mestizos» ha ido ó ofrecerse á los Sres. Menendez Pelayo y Casa Fuerte.»

«Ya puede tomarse acta de esto en la acreditada «escribanía» de los federales. ¡Valientes hijos de España!

«Señores cuneros, que influyan ustedes para que den á esos ilustres próceres un «Consulado», á lo cual tienen mucha aficion, y así tendrán todo lo que les hace falta.»

«¿No es cierto que están locos de atar? A San Boy á San Boy con ellos.

Hay una publicacion que todas las personas bien nacidas rechazan, puesto que cuando á sus sueltos infamantes, se les contesta con un comunicado que les devuelve golpe por golpe y con la vicera alzada, lo recibe «con manso silencio, quedando embadurnados y despidiendo un olor que apesta.»

Nada dijeron del asunto, ni se acuerdan ya de él los interesados.

«El Isleño» continúa con la bandera enhiesta de la política «sui generis» de los candidatos mallorquines, política bastarda que á nada conduce, á no ser el captarse las particulares simpatías de cuatro personalidades mas ó menos distinguidas. Si en vez de cuatro fueran seis los mallorquines que «solicitaran la honrosa investidura de Diputado» ¿como se las arreglaba «El Isleño»? ¿Acaso pediría al país que eligiera á los seis? Lo que sería absurdo cuando no pueden elejirse mas que cinco.

Dadas nuestras ideas federales, siempre hemos defendido que las regiones deben estar representadas y servidas por hijos ó vecinos distinguidos de las mismas, por que nadie mejor que ellos pueden conocer practicamente cuales son los verdaderas necesidades. No obstante, el diputado representa algo mas, está investido del caracter de legislador, y está caracter y esta investidura, le colocan en el caso de resolver los problemas políticos con el criterio de una ú otra escuela filosofica ó política, que pueda encaminar la Nacion por derroteros muy diversos y opuestos. En este caso no nos basta que sea meramente hijo del país, es necesario tambien que esté indentificado en las ideas políticas y economicas del partido que lo presta como su candidato, para en caso de salir elejido, defienda y vote en los cuerpos Colegisladores á favor de los principios que constituyen el ideal político de los electores que le votaron.

De aquí arranca la formacion de los partidos políticos, que en todas las Naciones del mundo, de nno ú otro modo, luchan para introducir en las leyes lo que constituye su programa político. Fuera de los partidos no existe nada practico ni viable. Cuanto se intente fuera de este sentido es absurdo y absurdo consideramos la pretension de «El Isleño» de solicitar los sufragios del cuerpo electoral para dos conservadores, un fusionista y un izquierdo, quienes representan ideales políticos tan estraños y opuestos, por el mero hecho de ser hijos del país. ¿Qué sería de la España si en todas las provincias se observara semejante criterio? ¿Qué representarían unas Cortes así eleji-

das? ¿Sería capaz á decirnoslo el representante de los intereses materiales? Estamos seguros de que no.

Como el señor Maura, el señor Mesa no se retira ni se retirara de la lucha electoral.

¿Ya mí qué?

El Notario D. Emilio Guasp pasó toda la mañana de ayer en la Casa Consistorial levantando á requirimiento de D. Antonio Maura un testimonio que tendrá cien pliegos por lo bajo.

Perfectamente.

Pero se nos ocurre recordar que cuando las elecciones de Diputados en 1881 no encontraba la oposicion mas notario que el Sr. Palou y Coll.

Créannos los respetables fedatarios de esta ciudad: ménos celo..... ménos celo.....

Ayer publicamos una especie de Bando que nos remitió el Sr. Rico á nombre del Comité CENTRAL del partido democrático progresista.

Como nosotros no tenemos arte ni parte en las presentes elecciones insertamos aquel escrito, pero hoy varios demócratas progresistas nos ruegan hagamos constar que en aquel partido de esta localidad es completamente desconocido el Sr. Rico y que nadie sabe á que correligionarios palmesanos puede dirigirse y así lo hacemos por que en este asunto somos imparciales.

«El Isleño» que fué uno de los periódicos que mas gritaba cuando las tarifas camachinas, hasta el estremo de verse su Director encarcelado por este motivo apoya hoy la candidatura de Maura que es uno de los Diputados que aprobaron aquellos impuestos que tantos días de luto dieron á los industriales mallorquines.

Luégo dirán que el señor Maura no miraba por los intereses de los contribuyentes.

Algunos colegas dan cuenta del siguiente acto de barbarie ocurrido en Valencia y que sólo se concibe pudiera suceder entre las Kábitas marroquíes.

Hé aquí el suceso:

«El Jueves Santo, al mediodía, se hallaba comiendo en su casa, en union de su mujer y de sus pequeños, Vicente Valls, humilde obrero que vive en la calle de Aladrers, número 2, cuando penetró en la casa un sugeto vestido de negro, quien manifestó deseos de hablar con él aparte.

Accedió á ello el Valls, y durante breves momentos conferenció con el hombre vestido de negro, saliendo de casa con él sin concluir la comida. Habiéndole preguntado su mujer, no sin inquietud, á donde iba, contestóle su pobre engañado marido que salía á hacer una diligencia con aquel caballero y volvía en seguida. El caballero era un inspector de vigilancia. Este y Vicente Valls se encaminaron hacia el retén de órden público, situado en la calle del Pié de la Cruz, y una vez en él, el inspector dió sus órdenes á unos agentes, y Valls se vió en un momentomaniatado y agarrado. Después..... después se oyeron desde la calle y desde las casas vecinas los desgarradores lamentos de Vicente Valls, pidiendo auxilio y rogando á nombre de sus cinco hijos que no le matasen...; se oían tambien golpes continuados á que respondían los gritos de la víctima.

Momentos después llegaba desolada al retén de órden público la esposa de Vicente, preguntando por su marido. Pudo al fin verle. Estaba sentado en una silla, casi exánime. A sus piés se veía un palo de escoba roto en dos pedazos. El inspector se sonreía: los agentes de órden público parecían disgustados y avergonzados.

Aquella mujer, dice «El Mercantil Valenciano», arrodillándose á los piés de aquellos... agentes de la autoridad, pedía que le devolviesen su marido. Todo fué en vano. Vicente Valls, maniatado siempre como un feróz criminal, fué conducido por el inspector y los agentes, atravesando las calles, á la estacion del tranvía y llevado en éste á Villanueva del Grao, donde le encerraron nuevamente en la cárcel municipal. La esposa de la víctima, transida de dolor y agitada por horribles sospechas, le habia seguido, interrogando al carcelero, á los agentes, á todos los que encon-

traba. Allí supo que al anochecer querian sacar á su marido á «la playa...»

Lloró, suplicó, pero lo mas oportuno de sus actos fué manifestar su propósito de no abandonar á su marido y seguirle hasta... «la playa.» Por eso no fué á la playa Vicente Valls. Anochechido ya, fué puesto en libertad. Regresó como pudo á Valencia y se metió en la cama. Allí está, lleno de cardenales y terribles contusiones, inútil por mucho tiempo para el trabajo, y tal vez en peligro de muerte.

Pero ¿cual fué el motivo de esta serie de violencias y atrocidades?

Se trataba, segun parece, de un robo de que habia sido víctima un cuñado del inspector, quien creia que Vicente Valls podria suministrar alguna indicacion acerca de los autores de aquel.

Para averiguar lo cierto, se le aplicaron las penas del tormento como en los tiempos del Gran inquisidor.

Los comentarios huelgan.

#### ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES Y RENTAS DE LA PROVINCIA DE LAS BALEARES.

Gremios convocados para el dia 28 de Abril.

A las 9.—Vendedores de Quincalla ordinaria.

9 y 12.—Vendedores Arroz por mayor.

10.—Establecimientos de Librería.

10 y 12.—Mercerías y paqueterías por menor.

11.—Tiendas de efectos de Escritorio.

11 y 12.—Tiendas de Juguetes finos.

12.—Tiendas de Abanicos y paraguas.

12 y 12.—Tiendas de Guantes de pieles.

1.—Perfumerías.

1 y 12.—Tiendas de Ultramarinos.

En la Sociedad Arqueológica Luliana, el próximo domingo a las ocho de la noche D. Pedro José Serra y Cortada dará lectura a unos «Apuntes sobre el Castillo del Rey en Pollensa.»

En el distrito municipal de Palma, desde el dia 11 al diez y siete de Febrero último, ocurrieron 30 defunciones y 35 nacimientos, dando por consiguiente un aumento de cinco.

Todos los nacidos lo fueron de legítimo matrimonio.

El vapor «Palma» fondeó ayer por la mañana procedente de Barcelona con carga general y pasajeros.

Los mestizos y neo-católicos de esta, parece que acompañan en su escursión por la isla al candidato señor Menendez Pelayo.

Dícese que el viento de estos dias ha ocasionado bastantes daños al arbolado y cementeras de nuestros campos.

El agricultor tiene siempre el alma pendiente de un hilo.

Mañana tendrá lugar la última ascension del capitán Caballer con el globo «Centella», el que elevará á gran altura, por haberse recibido ayer con el «Palma», las materias combustibles apropiadas para que el globo adquiera la fuerza debida.

El aeronauta subirá sin trapeo y solo asido de unas anillas.

Ayer tarde salió para Valencia el Vapor Jaime 2.º que el dia anterior tuvo que suspender su salida á causa del mal estado del mar.

La compañía dramática que actúa en el Teatro-Circo tiene en estudio, para ponerlos en escena durante la próxima semana, los celebrados dramas de Echegaray «El Gran Galeoto» y «En el seno de la muerte» y la aplaudida comedia catalana «Bala de vidre.» El afán con que la empresa atiende á dar la mayor variedad á los espectáculos merece ser recompensado por parte del público.

Mañana Domingo en el Teatro de la Juventud Palmesana se pondrá en escena una escogida y variada funcion.

La nueva empresa dispone de buenos artistas, entre ellos el Sr. Ginard y la Sra. Aguilar.

Sabemos tambien que los sábados despues de la funcion teatral, habrá baile en el espacioso salon de esta sociedad.

Al ir á descargar ayer tarde una carretada de cal en la calle de Cazador tuvo el carretero la desgracia de caerse y ser cogido por el carro, resultando con una pierna fracturada. Curado provisionalmente fué trasportado á su casa que la tiene en el caserío de Génova.

Los prelados españoles han dirigido una exposicion al rey, protestando de la intervencion de un tribunal italiano en las cuestiones á que dan lugar los bienes de la «Propaganda fide.»

Suponemos que el rey habrá acogido con benevolencia el documento, con lo que los obispos, el rey y el papa, estarán satisfechos: los primeros por haber cumplido su deber, el segundo por la nueva ocasion que se le presenta de mostrar su respeto á los preladados, y el tercero por el voto de adhesion de los preladados españoles.

Y el gobierno italiano tambien, pues que continúa sometiendo los bienes de aquella congregacion á las disposiciones del fuero comun italiano.

«Tuti contenti.»

#### TELEGRAMAS

Madrid 23.—Verificada anoche en el teatro del Recreo la reunion provada por los redactores de *El Progreso*, al objeto de proclamar la candidatura per Madrid del director de dicho periódico. asistió escaso número de personas, presenciando el acto un delegado de la autoridad. Hicieronse algunas preguntas sobre la significacion de dicha candidatura, quedando los interesados sin poder contestarlas, por haber manifestado el delegado de la autoridad que debia limitarse la reunion á proclamar la candidatura emitiendo explicaciones, en cuya virtud se aplazó todo para una nueva reunion.

El general Pavia, jefe del Norte, se despidió ayer del señor Cánovas, conferenciando extensamente acerca de la organizacion de dicho ejército.

Mañana llegará á Madrid el embajador de España en París, que seguramente será nombrado presidente del Senado.

La candidatura del señor Martos en Valencia parece que pligra, llevándole gran ventaja en la eleccion de interventores el candidato fusionista.

Repite la prensa de anoche el rumor sobre la disolucion del Ayuntamiento de Madrid inmediatamente de pasar las elecciones.

Tambien se anuncia un manifiesto del duque de la Torre, añadiéndose por la prensa que se retirará de la política.

Madrid 23.—Se ha cumplimentado hoy la orden de excarcelacion comunicada anoche á los detenidos en las prisiones militares de San Francisco, comprensiva á los generales Hidalgo y Ferrer, al capitán de cazadores de Ciudad-Rodrigo señor Infesta y á diez sargentos, sobreyéndose la sumaria de la conspiracion.

Quedan todavia en dichas prisiones por igual causa el general Velarde, el brigadier Villacampa y el señor Moran cuya excarcelacion parece verificarse pronto.

Hoy se agita la idea de la retirada de la totalidad de los candidatos del partido fusionista, votándose únicamente la candidatura por acumulacion del señor Sagasta.

El comité posibilista de Valladolid y los de otras poblaciones importantes comunican al señor Castelar haber acordado el retraimiento á consecuencia de la imposibilidad de luchar, á pesar de ser este procedimiento contrario al principio de la democracia gubernamental.

Está anunciado el manifiesto del duque de la Torre y caso de publicarse se aplazará hasta conocer el resultado de las próximas elecciones.

Respecto al apartamiento de la política de dicho personaje considérase inevitable, pues además de trabajar en este sentido los principales individuos de la izquierda, faltale tambien el apoyo del señor Montoro Rios, habiéndose últimamente entibiado mucho las relaciones entre ambos.

Madrid 24.—Los comités izquierdistas acuerdan votar en Madrid la candidatura del señor Gonzalez Fiori, prescindiendo de los demás candidatos, habiendo muchos demócratas dispuestos á apoyar al marqués de la Vega de Armijo.

Telegramas fechados ayer en la Habana anuncian hallarse solo el cabecilla Agüero con cuatro individuos que son perseguidos en todas direcciones.

Los candidatos republicanos progresistas que solicitaban el apoyo de los posibilistas en varias partes reciben una negativa de estos fundándose en haber acordado el retraimiento.

El partido fusionista tiene noticias despues de la eleccion de los interventores sobre la posibilidad de triunfo de 30 candidatos.

Los generales Hidalgo y Ferrer, excarcelados ayer, se les señala de cuartel en Sigüenza y Cuenca; al general Velarde,

preso todavia y próximo á obtener su excarcelamiento, se le fijará su cuartel en Santa Cruz de Tenerife.

Los electores ministeriales en Madrid, votarán la candidatura martista de los marqueses de Benifayó y Cayo del Rey, para impedir el triunfo del fusionista señor Angulo.

Anúnciase un manifiesto del señor Ruiz Zorrilla para pasadas las elecciones que, siendo contrarias al partido liberal, le ofrecerán ocasion de dirigir un llamamiento á la democracia de las diferentes fracciones.

Anoche á altas horas conferenciaron dos veces por breve espacio de tiempo los ministros de la Gobernacion y de la Guerra.

Madrid 24.—El Consejo de ministros presidido por el monarca se ocupó extensamente en las cuestiones de orden público, siendo objeto de gran reserva lo determinado en dicho Consejo.

Segun noticias del ministro de la Gobernacion comunicadas á los periodistas, y gobierno posee cuantos datos pueden relacionarse con los planes de los conspiradores, y hallarse provisto de medios que le permiten garantizar la tranquilidad del país.

Tambien se comunicaron al monarca las noticias referentes á elecciones, calculando el gobierno que apenas llegaría á 70 el número de diputados de oposicion de todos los matices.

Acercas de las cuestiones de Cuba expuso el ministro de Estado, por enfermedad del ministro de Ultramar, haber noticias que permiten suponer extinguida la partida de Agüero.

Del despacho ordinario de los ministros merece, especial mencion un decreto firmado por el rey, ampliando en seis años los tres fijados por el general Lopez Dominguez respecto al desempeño de cargos militares.

Los amigos del señor Martos gestionan la fundacion de un casino independiente de la izquierda dinástica, obediendo esto á la ruda oposicion que hace el señor Martos á la influencia y jefatura del duque de la Torre.

Los fusionistas de algunas capitales se niegan á votar la candidatura por acumulacion del señor Sagasta.

Repitese con mucha insistencia el rumor de la modificacion del gabinete despues de la apertura de las Córtes, habiéndose siempre de la salida del ministro de la Guerra.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 24-6-t.

En el Consejo presidido por el Rey se han leído telegramas de intentos de desórdenes, particularmente en Valencia; el Sr. Romero Robledo aseguró que el gobierno al apoderarse de la trama impedirá la alteracion del orden público y que será inexorable. Resumiendo los datos electorales, calculábase en setenta los diputados de oposicion que vendrán á las Córtes. Firmose el decreto de ampliacion á seis años la duracion de mandos militares.

Idem 25-11-m.

Recibido á la 1:40 t.

Un telegrama oficial anuncia que las autoridades Washington han impedido la salida de una nueva expedicion filibustera mandada por Julian Castro, con el intento de reunirse en Cuba con la de Agüero.

Idem 25-30-t.

Recibido á las 2:9 t.

En la Loteria de hoy ha salido premiado el número 3.127 despedido en Granada; en 17.682 en Cúcuta; el 24.270 en Madrid y el 15.449 en Barcelona.

Ninguno de los mayores á las Baleares.

Idem 25-10-45-m.

Recibido 5-30-t.

Ha sido cerrado á la navegacion el puerto de Sevilla.

La prensa ministerial dá grandes seguridades de que se mantendrá el orden público.

Idem 25-5-t.

Recibido á las 5:50 t.

Las grandes avenidas han causado inundaciones. Se ha precindido de España en la conferencia de Londres.

Convertírase la deuda inglesa ofreciéndose el reembolso á la par.

Idem 25-7-15-n.

Recibido 10-43-n.

Oficial.—El cabecilla Agüero ha intentado una nueva salida de la Cienaga, siendo rechazado por las tropas y obligándole á internarse nuevamente.

Idem 26-12-30-m.

Recibido 1-13-m.

Ha sido desmentido el suicidio del príncipe chino Kong.

El gobierno inglés acepta la resolucion del Canal de Suez referente á la importacion de ganados.

Durante la última semana han ocurrido doscientas quince defunciones del cólera en Calenta.

